

DIARIO

DE PALMA



del domingo 7 de

junio de 1812.

San Pedro y compañeros.

HORAS.	TERMÓMETRO.	BARÓMETRO.	VIENT. Y AUMÓSES.
6 de la mañana.	16½ grad.	28 p. 2 l.	O. sereno.
12 del dia.	19½ grad.	28 p. 2 l.	E. nubecillas.
6 de la tarde.	19 grad.	28 p. 2 l.	E. nubes.

ESPAÑA.

ARTÍCULO DE OFICIO.

El Excmo. Sr. embaxador de Inglaterra ha comunicado en oficio de 21 de abril la siguiente carta que le dirige el Excmo. Sr. conde de Wellington, duque de Ciudad-Rodrigo, al acompañarle el parte oficial de la toma de Badajoz.

*Campo delante de Badajoz 8 de abril de 1812.*

SEÑOR : incluyo copia de mi despacho al secretario de Estado, en que le doy parte de la toma de Badajoz por asalto.

Suplico á V. E. que comuniqué este despacho al Gobierno español; y lo envío por el coronel D. Josep O'awor, que ha estado por algun tiempo empleado en este ejército con grande satisfaccion mia, y que habiéndose hallado presente á todas las operaciones, puede dar al Gobierno todos los detalles que apetezca.

He pedido al teniente general marques de Monsalud que se traslade á esta plaza, de la que me propongo ponerle en posesion con todo quanto contiene. = Tengo el honor de ser &c. =

Wellington.

Parte del teniente general Sir Stapleton Cotton al teniente general Sir Tomas Graham : recibido por el mismo conducto.

Villagarcía 11 de abril de 1812.

Tengo el honor de comunicaros, que habiendo tenido anoche noticia de que la caballería del general Dronet, en fuerza de 2500 hombres, estaba acampada entre Usagre y este pueblo, dispuse que la brigada del mayor general Anson, mandada por el teniente coronel Ponsomby, y la del mayor general Le-Marchant, se adelantasen en el discurso de la noche desde Villafranca y los Santos, midiendo de tal modo el tiempo, que llegasen ántes de rayar el día, la primera á Usagre y la segunda á Bienvenida; siendo mi intento atacar al enemigo con la brigada del mayor general Anson, entre tanto que la del mayor general Le-Marchant, por medio de un movimiento sobre su flanco desde Bienvenida, le cortaba la retirada sobre Llerena.

Las avanzadas del mayor general Anson cayeron sobre las del enemigo cerca de Usagre dos horas ántes de lo que yo habia mandado; y no habiendo por consiguiente llegado por la retaguardia de este la division del general Le-Marchant, que no tuvo tiempo para ello, pudo el enemigo retirarse á una distancia suficiente para asegurar su retirada sobre Llerena.

El teniente coronel Ponsomby siguió al enemigo por Villagarcía poco despues de amanecer, y fué escaramuzando con él hasta que el general Le-Marchant, con su brigada, llegó por el otro lado de las alturas de entre el camino de Llerena y Bienvenida. Dispuse entónces que el teniente coronel Ponsomby manifestase solo tres esquadrones, y procurase entretener al enemigo por su frente hasta que la brigada del mayor general Le-Marchant, á la qual envié al coronel Elley para que la guiase cubierta por las alturas, estuviese pronta á atacar al enemigo por su flanco. Esta combinacion tuvo el mas feliz éxito; y el enemigo, acometido á un tiempo por frente y flanco, se retiró en la mayor confusion y desórden. Yo le perseguí con la brigada del mayor general Anson y un regimiento de la del mayor general Le-Marchant, que era el quinto de dragones de la guardia, sostenido por el tercero y quarto de dragones, hasta cerca de Llerena, por espacio de quatro millas, causándole considerable pérdida, y haciéndole 250 prisioneros, incluso un teniente coronel, dos capitanes y un teniente, y como 130 caballos.

La caballería de <sup>er</sup> se formó á la derecha y á retaguardia de 7 piezas de <sup>cañón</sup> y unos 8 ó 100 infantes que habian tomado posición cerca de la ciudad á su izquierda. Todos unidos se retiraron poco <sup>de</sup> sobre Berlanga y Azaaga, siguiéndole mis partidas hasta <sup>cerca</sup> de estos puntos.

Nunca podré demasiado á los quatro regimientos que atacaron y persigieron al enemigo, no siéndoles inferiores en firmeza y disciplina <sup>el</sup>avo y quarto de dragones, á las órdenes del lord Edoumerset y el mayor Clewes, que los sostuvieron.

Debo recomendar al mayor general Le-Marchant, y al teniente coronel Poy, que mandaron las dos brigadas con tanto valor como <sup>se</sup> puede.

Incluyo lista de muertos y heridos, que tengo la satisfacción de que son corto número, atendida la superioridad de fuerzas del enemigo. Tengo el honor de ser &c. = Stapleton Cotton, teniente general.

*Lista de los muertos, heridos y extraviados de la primera división de caballería del cito del mando de S. E. el general conde Wellington en ataque de 11 de abril de 1812 cerca de Llerena.*

Muertos. Sargos 1, cabos y soldados 13: total 14 con 18 caballos. — *Idos.* Mayores 1, tenientes 1, sargentos 4, cabos y soldados: total 42 con 9 caballos. — *Extraviados.* Cabos y soldados caballos 17. — *Pérdida total.* Mayores 1, tenientes 1, sargos 5, cabos y soldados 51: total 58 hombres con 44 caballos.

(Suplemento á la gazeta de la Regencia del 25 de abril.)

## CATALUÑA.

La Junta superior de este principado ha recibido el satisfactorio parte del Excmo. Sr. Capitan general de este ejército y principado, y es como sigue.

Excmo. Sr. — El mariscal de campo D. Pedro Sarsfield me escribe con fecha de ayer desde Cervelló lo siguiente. — Excmo. Sr. — Tengo el honor de informar á V. E. que en la mañana de este dia atacó la division de mi mando á 3500 enemigos que guardaban el puente y cercanias de Molins de Rey, y no obstante la superioridad de sus fuerzas y obstinacion con que se defendian,

protegidos de cinco piezas de artillería. = Me complace la satisfacción de anunciar á V. E. que al cabo de pocas horas de combate el enemigo fué echado de todos sus puntos de la parte del Llobregat causándole de perseguido hasta la otra parte del río 100 hombres, entre los que tengo en mi poder 173 prisioneros de los cuales cinco oficiales. = Nuestra pérdida entre heridos y muertos es de cerca á 90 hombres de varias clases y cuerpos. Los heridos se hallan en el hospital de Villafranca, donde fueron trasladados por el paysanage que se ofreció á este servicio con gran voluntad. = Reservaré para otra ocasión los detalles y concurrencias de este día por no hallarme en el momento oportuno para verificarlo. = P. D. El batallón de cazadores de Cataluña cooperó por la parte de Pallejá, de donde dió á 400 enemigos; tuvo tres muertos y seis heridos.

Y lo traslado á V. S. de orden de la junta superior para que se sirva publicarlo, y que el público goce esta satisfacción. = Dios guarde á V. S. muchos años. Sallent de mayo de 1812. = Pedro Nolasco de Salcedo, secretario.

(Correo extraordinario de Msa del 29 de mayo.)

## NOTICIAS PARTICULARES PALMA.

*Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto.*

De Vilanova en varios días los patrones españoles Joseph Domingo, Ramon Fontanal, Antonio Frau, Manuel Iglesias, Francisco Canaler, Matéo Alorda, Vicente Ben, Jayme Guitar, Joseph Portero, Juan Bautista Miguel, John Adam y Antonio Coll, con diferentes efectos y varios pasajes.

De Gibraltar en 9 días, el capitán Maicio Planeta, español, fragata Sta. Rosa, con sebo y cueros de América.

De Lloret en 4 días, el patron Jayme Aleany, catalán, laúd San Jayme, en lastre.

(Se concluirán mañana.)

*Teatro.* Hoy se representa la comedia nueva representada en este teatro, titulada: *las Vísperas Sicilianas*, en la que baylarán la alemanda de grupos: concluida se cantará una primorosa tonadilla; y se dará fin con un saynete tambien nuevo.

## MALLORCA:

En la imprenta de Brusi, calle de Can-sa-vella.